



**GRUPO DE ESTUDIOS EN EDUCACIÓN PARA EL POSCONFLICTO
MEMORIA DE LA SESIÓN DE TRABAJO
TEMA: PROCESO DE REINTEGRACIÓN EN COLOMBIA
INVITADO: AGENCIA COLOMBIANA PARA LA REINTEGRACIÓN
5 DE NOVIEMBRE DE 2015**

PARTICIPANTES EN LA SESIÓN

MIGUEL SUÁREZ – COORDINADOR DE ALIANZAS ESTRATÉGICAS - ACR

DARÍO CABRERA – ACR

JUANITA LLERAS – PROFESORA DE LA MAESTRÍA EN EDUCACIÓN

JUAN CARLOS CAMELO – VISIÓN – OTRI – UNIVERSIDAD DE LA SABANA

JUAN DAVID ENCISO - EDITOR

ASPECTOS HISTÓRICOS

Los orígenes de la Agencia se remontan al Programa Presidencial para la Reinserción, que lideró los diálogos con el M-19, en 1991. Posteriormente se creó la Alta Consejería, adscrita a Presidencia. Hoy, el estatus de Agencia, en lugar de Consejería, confiere mayor estabilidad a la institución, en el tránsito de un gobierno a otro.

En 2003 se empezaron a tercerizar servicios; por ejemplo, los albergues. En sus inicios, una persona atendía a mil ochocientos desvinculados, en un programa de vinculación a la vida civil; actualmente una persona atiende a cuarenta y dos (42) reinsertados. Hoy, 94% de recursos invertidos son propios, porque muchos recursos de cooperación internacional vienen condicionados a metodologías de las agencias de cooperación.

En 2006 habría cerca de 35.000 desmovilizados. 4.000 se habían desvinculado de manera individual. La Alta Consejería tenía un enfoque criminalístico (modelo carcelario). Después se empieza a reconocer que los desmovilizados son personas en condición de vulnerabilidad. El nuevo enfoque habla de superación de la vulnerabilidad para el ejercicio autónomo de la soberanía.

En las primeras experiencias sucedió que a menor grado de escolaridad recibían más dinero, lo cual generaba efectos perversos porque muchos reinsertados tendían a perpetuar su condición para recibir mayores ingresos. Se empezó a trabajar para que se graduaran.



GRUPO DE ESTUDIOS EN EDUCACIÓN PARA EL POSCONFLICTO
MEMORIA DE LA SESIÓN DE TRABAJO
TEMA: PROCESO DE REINTEGRACIÓN EN COLOMBIA
INVITADO: AGENCIA COLOMBIANA PARA LA REINTEGRACIÓN
5 DE NOVIEMBRE DE 2015

ASPECTOS RELATIVOS AL PROCESO

En la actualidad, el número de desmovilizados es superior al número de personas activas en los grupos al margen de la ley. Más de 9.000 personas han culminado su proceso de reintegración.

La Agencia sólo atiende mayores de edad. Si son menores son atendidos por ICBF. Inicialmente no se atienden mandos altos; sin embargo, después se entiende que también los mandos altos necesitan el proceso para que puedan incorporarse. La desmovilización individual se puede dar ante cualquier autoridad (eclesiástica, civil, militar, educativa, etc.).

Las dimensiones que cubre el proceso de reintegración son: personal, productiva, familiar, habitabilidad, salud, educativa, ciudadana, seguridad.

Una vez se vinculan al proceso, este toma un tiempo de entre 6 y 7 años, que es el proceso de escolarización para adultos. El período más largo de acompañamiento es el del proceso educativo, de hasta siete años. El proceso personal es hasta tres años y medio.

En educación no hay oferta paralela: las personas deben vincularse a la oferta existente en el sistema. Hay cerca de 500 profesionales y unos 2500 cursan alguna carrera. Se inicia un proceso de transferencia del modelo de educación para adultos. La ACR Tiene derecho al 20% de los cupos que tiene el SENA para población vulnerable.

Un estudio de Ideas para la Paz dice que cerca del 25% de reinsertados reincide. El porcentaje es significativamente inferior al de personas que han sido judicializadas bajo procesos ordinarios y han sido encarceladas. Es menor el costo de un preso que el de un reinsertado. Los subsidios son mínimos y aplican sólo a las fases tempranas, contra el cumplimiento de requisitos.

Se ha descubierto que mientras más rápido se vinculen a procesos formales, más fácilmente se adaptan al sistema formal. Por esta razón, se busca que los reinsertados se vinculen a empleos formales, aunque evidentemente no es fácil de lograr.

La familia es la primera red de apoyo, para reinsertión, para evitar la reincidencia.



**GRUPO DE ESTUDIOS EN EDUCACIÓN PARA EL POSCONFLICTO
MEMORIA DE LA SESIÓN DE TRABAJO
TEMA: PROCESO DE REINTEGRACIÓN EN COLOMBIA
INVITADO: AGENCIA COLOMBIANA PARA LA REINTEGRACIÓN
5 DE NOVIEMBRE DE 2015**

En habitabilidad, no se da vivienda sino que se estimula para que se establezcan metas, para mejorar la condición de la vivienda, etc.

Cuando se reporta un caso de riesgo de seguridad del reinsertado, se analiza y puede llegar a trasladarse. En términos jurídicos, por ejemplo, sucede que los jueces no dominan el tema de justicia transicional y empiezan a condenar a personas que se habían acogido al proceso bajo la promesa de no condenas.

EN RELACIÓN CON LAS ALIANZAS INSTITUCIONALES

Las Universidades que se han vinculado a procesos de apoyo a la ACR son: Javeriana, Andes, Externado, Santo Tomás, Rosario.

Acuerdo con Coltabaco para formar a los formadores, encargados de preparar a los reinsertados, para que estén en condiciones de presentarse a las ofertas laborales.

El sector privado cree que su mayor compromiso es de empleo, pero eso no es cierto. Se busca concientizar para que comprendan la realidad más amplia de estas personas.

En términos de imaginarios colectivos, se está hablando con medios de comunicación para que se generen, por ejemplo, novelas que traten estos temas.

Hay una oficina con sede en Bogotá, encargada de Cundinamarca y Boyacá.

PREGUNTA PARA DISCUSIÓN ACADÉMICA

¿Cuál es el rol del sector privado en el proceso de reintegración?